

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director y Administrador: JOSE MARIA ZELEDON.

7a. Av. Este, No. 344

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 22 DE SETIEMBRE DE 1923

NUM. 1182

Un informe sobre el desarme latinoamericano Tesoro fabuloso recuperado en el fondo del mar

Un tesoro que se recupera en el océano

LONDRES.—El salvamento de los restos de un naufragio ha sido siempre fecundo en escenas de gran emoción novelesca, pero en la historia de la humanidad es difícil dar con un caso análogo al ocurrido con los tesoros que llevaba a su bordo el vapor "Laurentic" de la White Star Line.

Este buque fue torpedeado por un submarino alemán cuando navegaba a la altura de la costa de Irlanda, llevando gran cantidad de lingotes de oro y dinero acuñado.

\$30.000.000 de oro en lingotes han sido ya recuperados por los buzos ingleses, más \$5.000.000 en dinero acuñado.

En atención a las operaciones financieras que se realizan actualmente, el hallazgo es de relativa importancia, pero lo más sorprendente en ello es la poca o ninguna importancia que la prensa inglesa le ha dado.

Un joven magnate ahogado

GREENWICH.—Los buzos cobraron el cadáver de Angier B. Duke, miembro de la familia tabacalera, uno de los jóvenes más ricos de América, esposo divorciado de Cordelia Biddle Duke, quien pereció ahogado al zozobrar un bote de remos en el Indian Harbor Yacht Club.

Duke, con un grupo de otros dos hombres y tres mujeres, se dirigió al Club en donde trataron de tomar un bote de remos para dirigirse a bordo de su yacht, el "Alathea", anclado en el puerto.

Incendio en un monte

CORDOBA.—Se ha declarado un voraz incendio en el monte de Maestrescuela y en la dehesa de Las Agujas, propagándose después hacia el pueblo de Becerra, pereciendo cinco personas a consecuencia del siniestro

Resolución de Coolidge

WASHINGTON.—En la Casa Blanca se dieron seguridad de que el Presidente Coolidge no tiene enmiendas hacer cambios en la política exterior e interior del gobierno. De Harding, ni dar ningún paso que pueda alterar el país.

El presidente es de opinión de que el país necesita estabilidad y confianza en el gobierno y que los asuntos deben marchar con pausa.

La capital de la República rusa Oriental.

MOSCOU.—El Gobierno Federal ha decretado que la capital de la República del Extremo Oriente se traslade desde Chita a Krabaroyk. También ha ordenado que la próxima reunión del Parlamento Federal se celebre en Tiflis y no en Moscou.

No tiene la mas ligera idea de establecer una competencia militar en Sud-América.

RIO JANEIRO.—Seguridades de que el Brasil no ha tenido la más ligera idea de adquirir preponderancia en Sud-América ni de establecer una competencia militar, se dieron por el Ministro de Estado Pacheco, en un discurso pronunciado al final de un banquete en honor de José Luis Murrature, ex-Ministro de Estado de la Argentina que está de visita en Río Janeiro.

El señor Pacheco declaró que no existía ninguna causa para la alarma que se había producido en Sud-América respecto a la propuesta competencia de armamentos. Dijo que todas las naciones debían de cooperar a disipar esa falsa atmósfera. La cuestión de los armamentos es artificial y en relación con el Brasil está padeciendo de una lamentable equivocación.

El desarme en América

GINEBRA.—Agustín Edwards, informó a la Comisión de Reducción de los Armamentos en la América Latina era un problema económico más bien que político. Aseguró que los países americanos podían considerarse desarmados. El único problema consistía en evitar la competencia de los armamentos que se extienden por América.

La region de Liguria es azotada por un furioso ciclón.

ROMA.—Un terrible ciclón se ha desatado en la región de Liguria causando enormes daños en la campaña y en el caserío.

Se desconoce hasta ahora el número de las desgracias personales; los daños materiales se cree que han sido grandes, especialmente en la cosecha.

Apoyarán los alemanes al gobierno si negocia con Francia

ESSEN.—Si el gobierno del Canciller Stresemann decide entablar negociaciones directas con Francia y Bélgica para poner fin a la paralización del Ruhr, sin tener en cuenta lo que haga la Gran Bretaña, tendrá el apoyo de la mayoría de los industrialistas y de la población alemana en general, siempre que la soberanía alemana sobre los territorios ocupados se garantice.

Esta opinión fue expresada al corresponsal de The Associated Press por un prominente manufacturero, quien rogó que "por razones obvias" no se mencionara su nombre. El manufacturero no ocultó que había llegado el momento de hacer todo lo posible para poner término a una situación económica impasible.

Se hubieran ahorrado las perturbaciones.

MONTREAL.—Si Europa hubiera sabido cuando redactaba el tratado de Versalles que los Estados Unidos se proponían permanecer alejados de sus asuntos, "muchas cuestiones que han causado perturbaciones sin fin al mundo hubieran podido ahorrarse," declaró el Marqués de Birkenhead, ex-Lord Canciller de Inglaterra, en un discurso pronunciado ante la Asociación de Abogados del Canadá.

Salario de los obreros del acero

NEW YORK.—Elbert H. Gary, presidente de la United States Steel Corporation, anunció que los obreros de la industria, cuya jornada ha sido reducida desde 12 a 10 horas, recibirán el salario correspondiente a 11 horas.

Esa suma equivale a un diez por ciento de aumento con relación a los que trabajan doce horas.

Delegados de Irlanda ante la Liga

GENOVA.—William T. Cosgrave, Presidente del Estado Libre de Irlanda, Desmond Fitzgerald, Ministro de Estado, y el Profesor John Mac Neill, Ministro de Educación, que figuran entre el gran contingente de irlandeses que vinieron a Génova para tomar parte en las fiestas en honor del aniversario del nacimiento de Columbanus, que nació en Lains-ter, Irlanda, el año 543; salieron para Ginebra donde se proponen hablar por vez primera en nombre del Estado Libre de Irlanda ante la Asamblea de la Liga de las Naciones. Antes de emprender el viaje oraron en Celta, ante la tumba del Santo.

Sobre la deuda de Alemania.

BERLIN.—La deuda flotante de Alemania en 31 de agosto era superior a mil millones de marcos. En cifras redondas asciende a 1.235.067.000 millones.

EDITORIAL

Pagan por ser Reformistas

Hoy marcharon para Limón las huestes rojas de la capital. Iban alegres y llenas de entusiasmo, con esa bulliciosa disciplina de nuestros reformistas que, para los contrarios, es un contrasentido inexplicable.

Los obreros capitalinos, de cuyos corazones salió, condensado en un Programa sencillo y profundo el más fuerte y sincero anhelo de reforma que se haya manifestado en nuestro país, han querido ir a convivir un rato con sus compañeros de Limón, allá frente al mar que es el más consumado maestro de perseverancia y de energía que se conoce. Frente a ese mar inspirador del más fecundo dinamismo, que tiene por destino

*"azotar el orgullo de las rocas
y arrullar el ensueño de las playas"*

¿Qué cosas no irán a decirse esas dos imponentes masas trabajadoras—la de San José y la de Limón—que se han dado cita ante ese Areópago de grandeza?

Se hablarán de su común ensueño y de su eterna esperanza. Se dirán cómo la hora actual es decisiva para sus destinos. Y anudarán en uno solo inquebrantable, sus dos solemnes juramentos de no apagar el faro de su entusiasmo y de su devoción hasta no ver anclada en puertos de seguridad la nave andariega de sus aspiraciones.

El viaje de los obreros josefinos a Limón, no tiene el carácter de una manifestación de fuerza de esas con que los partidos se afanan por impresionar—artificialmente aunque sea—

la imaginación de los indecisos que sólo saben orientarse por el rumbo en que asome la señal del mayor número. No puede serlo, porque ni uno solo de los manifestantes va gratuitamente; todos han pagado su pasaje al precio de cinco colones.

Pero es una demostración de esfuerzo moral y de sacrificio material muy apreciables en esta clase de batallas en que las trincheras del oro no encuentran defensores a la hora de los asaltos de la fuerza moral.

¡Pagamos por ser Reformistas! He aquí el grito de lucha más comúnmente oído en nuestras asambleas. Y los que hoy marcharon a Limón y los que constantemente están reforzando con sus cuotas la caja del Partido, demuestran que ello no es sólo un grito de tantos sino una hermosa y trascendente realización que constituye el primero y el más glorioso triunfo de la causa renovadora.

¡Ah! Cuando terminada esta primera batalla se hagan públicas las cuentas de la Tesorería, el país va a recibir la más fuerte sorpresa. El país se va a sentir entonces estremecido de esperanza.

Entonces se sabrá que están derrotadas para siempre en Costa Rica las fuerzas antes inatacables del Capital, de la Superstición y del Poder coaccionador.

Entonces se sabrá que todo ello es debido a la virtud de esta frase que es el ¡ábrete césumo! de los tiempos modernos:

¡Vivan los que pagan por ser reformistas!

Colaboradores de LA PRENSA

LAS IDEAS-FUERZAS

Fué Alfredo Fouillée—espíritu de élite y filósofo de las más preclaras exquisiteces mentales—quien preconizó la teoría de las ideas-fuerzas. Al principio, aquel postulado metafísico no pasó del dominio de las hipótesis gárrulas. Biea pronto, empero, se convirtió en ley de indiscutible mérito científico, como ha sucedido, en los tiempos que corren, a la novísima doctrina de la relatividad, de Einstein.

Pero si Fouillée no hubiera aseverado que las ideas son fuerzas, cualquier expectador ecuánime de la presente lucha electoral de Costa Rica lo habría proclamado *viva voce*; porque solamente a la luz de la dinámica incontestable de las ideas puede explicarse el avance de un partido que, hace cinco meses, apenas si tenía forma embrionaria, y que ha venido a adquirir personalidad entre nosotros, sin más dñeros que los del entusiasmo y sin más empujes que los del civismo.

Heredia, Limón, San Ramón, Orotina, Atenas, Guadalupe, Tres Ríos, Paraiso, Santa Ana, Escasú, Puriscal, San Antonio de Belén, San Antonio de Alajuela, San Isidro de Heredia, Turricares, Ojo de Agua, Nuestro Amo, etc., van siendo, poco a poco, baluartes nuestros.

El reformismo es una idea-fuerza. Marca derroteros nuevos a los espíritus honrados, demostrando así que, a pesar de las mil claudicaciones bochornosas de los directores políticos, no hay que dar lugar a la inercia ni a la desesperanza.

El momento actual no sólo reviste importancia eleccionaria efímera, sino que está acompañado de una memorable trascendencia sociológica; pues en el ambiente mundial se advierte esa lúgubre incertidumbre espiritual que precede siempre—negro pájaro agorero—a las inmersiones periódicas del orbe civilizado en la noche de la barbarie. Por tanto, negar la urgencia de la reforma es hacer a la ceguedad el cómplice de la maldad.

De otra parte, la mayoría de los hombres públicos nos han engañado reiteradamente, y los sistemas ensayados han hecho bancarrota fraudulenta, arrastrando en su fracaso las ilusiones todas de la colectividad nacional.

Nuestra patria muere de dos males: el servilismo y la burocracia. Dicen los tratadistas de zoología que los elefantes no se reproducen en el cautiverio. Es una extraña rebeldía instintiva en los inmensos paquidermos. En cambio ¡ay! los serviles y los burocratas, aherrojados por el peor de los cautiverios que es el de la conciencia, han crecido aquí con la copiosidad prolífica de las antiguas tribus escitas.

La Biblia, el libro de los grandes símbolos, nos habla de la columna de fuego que iba delante del pueblo de Israel. Tal así es la columna de fuego del Reformismo. Ella marcha, precediéndonos y presidiéndonos, en esta época tormentosa y álgida de nuestra existencia autónoma.

El horizonte de Costa Rica se hace rojo como si lo cubriera un gigantesco velarium de cinabro. Es la hora de la Reforma. Es la hora de la verdadera República.

WATCH-MAN

Partido Reformista

La Secretaría y Tesorería General del Partido están instaladas 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional, en los bajos de la casa de alto opuesta a la Pulpería La Asturiana.

La Directiva Reformista de la Provincia de Heredia

ha abierto la oficina de su Secretaría General en la calle del telégrafo, 100 varas al Este de la Botica Badilla. Lo avisamos a todos los reformistas de esa Provincia para los efectos de las diligencias que hayan de practicar en servicio de nuestra noble causa.

De administración

A los señores agentes y circuladores de "La Prensa"

Muy atentamente duplicamos a nuestros Agentes y Circuladores se sirvan hacer sus liquidaciones antes del 30 de este mes, formalidad indispensable para la organización que se le está dando a esta Empresa.

Talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344.

Donde serán atendidos nuestros favorecedores.

Oración Reformista de "La Prensa"

¡Patria, te estamos renovando! ¡Patria, te estamos salvando!

En esta lucha cívica a que hemos concurrido obedeciendo energícos imperativos de la conciencia, cuando ya nuestro espíritu había perdido la fe en los métodos evolutivos de la renovación, estamos mejorando en tu servicio —¡oh Patria!— hasta los más simples detalles de la lucha que debe ser alta y fecunda.

La idolatría personal, ciega e irreflexiva, no entra ya en el número de nuestras devociones. Nosotros no declinamos ya como antes: ¡Viva Fulano! ¡Viva Zutano! No, nosotros llevamos por delante un orden de ideas y a él consagramos todos nuestros empeños de combatientes por el bien comunal.

Cansados de vivir hasta a los muertos, sólo vitoreamos las elevadas aspiraciones de nuestra noble causa.

Nuestro grito de lucha no es ya la frase inexpressiva que denuncia una idolatría. Nuestro grito de lucha dice al ciudadano:

"Compañero, usted tiene en la mano una arma poderosa que, esgrimida con honradez y con lealtad, puede transformar sin violencias los métodos administrativos que a todos nos tienen inconformes. Usted tiene un voto que ejercitar; y el voto consciente y libre es el único remedio conocido contra la fiebre mortal de la revuelta armada. Ejercítelo usted en beneficio de un plan de tendencias salvadoras para su País."

¡VOTE POR EL PARTIDO REFORMISTA!

La Voz Oficial del Partido

El Comité Ejecutivo y el Candidato del Partido, General don Jorge Vollo, declaran enfáticamente a todos los reformistas y al país, que nada autoriza pensar que el Partido se ha apartado, ni se apartará, de la línea de conducta que le marca la cláusula XVIII de su Programa que dice: "El Partido reformista no hará fusiones ni pactos con Partidos extraños a sus principios, a fin de que cada uno de sus miembros sepa por qué y para qué vota. Las fusiones han sido, en nuestra historia política, la más grosera burla del voto, y por esto el Partido Reformista quiere poner a sus afiliados a salvo de combinaciones condenadas por la experiencia. Aprovechará si el concurso de quienes se acogan a su bandera de reivindicación.

Asimismo declara que respetará y hará respetar la voluntad nacional libremente manifestada en los comicios."

Para que haya resolución o acuerdo en un cuerpo integrado por tres personas, es necesario el concurso de dos voluntades acordes, a fin de que haya mayoría para resolver legalmente.

Por una parte, las constantes declaraciones de los funcionarios públicos, contra el Partido Reformista y contra la persona de su Candidato, han determinado un natural entendimiento entre los miembros que representan en las Juntas a los Partidos Reformista y Republicano, como un medio para defender la Ley y sin que tal entendimiento signifique en manera alguna pacto ni compromiso de ninguna especie que coarte la libertad, independencia de criterio y finalidad del Partido Reformista. Tiene por objeto esta medida, garantizar a los costarricenses la efectividad de sus votos libremente emitidos.

Además, si no todos, LA MAYOR PARTE DE LOS REPRESENTANTES ELECTORALES DE LAS JUNTAS, PERTENECIENTES AL PARTIDO ECHANDISTA, SE ACERCARON A LOS NUESTROS A FIN DE OBTENER DE ELLOS IDÉNTICO O PARECIDO CONVENIO. ESTO JUSTIFICA, si justificación necesitara, EL PASO QUE SE HA DADO Y AÚN DEMUESTRA SU ORIGEN.

El Partido Reformista resolvió su actitud, para lo por venir, tanto en sus "Propósitos" como en el Manifiesto de 7 de julio último, que dice:

"En consecuencia, para la absoluta seguridad de todos los votantes, sobre el cumplimiento de este artículo (XVIII del Programa) de acuerdo con el Comité Ejecutivo del Partido, que suscribe, vengo en declarar y declaro solemnemente al país, que los Diputados que nosotros elijamos quedan comprometidos y obligados, bajo su honor, a no votar mas que por mí, como Candidato del Partido, para Presidente de la República; y para el caso improbable de que mi nombre no se discuta en el Congreso, ellos se ABSTENDRAN de concurrir a la sesión en la cual se verifique la elección, para no favorecer con sus votos en forma alguna ni a uno ni a otro de los Candidatos que se discutan".

Por el Comité Ejecutivo, autorizado por el Candidato del Partido.

G. ZAYAS BAZAN
Secretario General

San José, 21 de Setiembre de 1923.

Dr. Constantino Herdocia
De la Facultad de Medicina de París
MEDICO Y CIRUJANO
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
Horas de Oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3, conigno al Teatro Variedades
Teléfono N° 143 San José, Costa Rica

LA MUERTE de don Fidencio Arias

Pocas veces he sentido el corazón oprimido por tan fuerte y justo dolor, como hoy al enterarme de la muerte prematura de Fidencio Arias.

Yo que lo conocí y lo admiré en su puesto en las vanguardias de la lucha y del ideal; yo que tuve ocasión de valorar su mente despejada y sedienta de luz, que conocí su férrea voluntad que lo hacía vencer los obstáculos, luchar y correr tras el ideal, siempre lleno de fe y de alegría; yo que pude aquilatar su corazón plétórico de generosidad, tengo que sentir el mio herido en lo más hondo, al saber que la Parca obligó a arriar bandera al heroico luchador, a quien ningún obstáculo le había impedido destacarse brioso, recio y jovial en la vanguardia.

Lo conocí en horas para mí amargas a la par que gloriosas, cuando con un grupo de compatriotas compartía el ostracismo en el suelo hermano de Nicaragua, para mí tan querido, y forcejábamos para venir a redimir nuestra patria de la tiranía y del oprobio.

Entonces conocí a Fidencio en León, estudiando medicina, a la par que con grandes economías y privaciones se sostenía con el fruto de su trabajo en las horas que le dejaban libres sus estudios; y ahí oí de la boca de sus profesores los más honrosos elogios a su talento, carácter y virtud. También lo ví con una actividad y energía admirables cooperar en la organización revolucionaria, y fue necesario que los jefes de esa cruzada redentora se opusieran de manera enérgica para que Fidencio desistiera de tomar el rifle y abandonar León, en los momentos en que los exámenes de fin de curso le brindaban el fruto de largas vigiliás y penosos estudios.

Pero es más, lo ví compartir su modesta mesa, proporcionada por su intenso trabajo, con sus compatriotas indigentes y fortalecer a todos con su optimismo.

El corazón me latió de alegría cuando lo ví salir para Europa y luego supe lleno de alborozo que cada día tomaba nuevos bríos.

Y hoy, cuando en lo íntimo de mi pecho oía como un repique de fiesta, porque se anunciaba el pronto regreso de Fidencio triunfante, cuando me preparaba a abrazar al amigo querido, el laconismo del cable me estruja el corazón hasta el extremo de querer protestar contra el destino, más aún cuando pienso que si ese ha sido mi dolor de amigo, cuán intenso debe ser el de su anciano padre, sus hermanos y su dulce novia...

Pero ante tanto dolor, levanto los ojos al cielo como para pedirle cuentas de injusticia y los bajo nublados de lágrimas y exclamo: "¡Señor, hágase tu voluntad, aquí en la tierra como en el cielo!"

EL AMIGO POUF.

Estimado enfermo TRAVELLING TO NEW YORK

En esta ciudad se encuentran muy delicado de salud el apreciable caballero don Adán García.

Que mejore pronto el distinguido enfermo son nuestros más vivos deseos.

Hogar de placemes

Al hogar de don Juan Vega y su apreciable señora esposa ha llegado un bello chiquitín, por lo que felicitemos a muy veras a sus buenos padres.

Honorable and smart young lady with best of references wishes employment with family that travels to New York.

For further information ask in this office.

Muebles

Cuando Ud. necesite comprar o vender muebles, a precios verdaderamente de ocasión, solicite la casa de

CORDARO & Co

conigno a la botica de don Mariano Jiménez. — Teléfono 859.

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA
Remedio de su efecto tónico y laxante, el **QUINATO BROAD QUININA** es superior a la quinina ordinaria. No produce nerviosidad ni insomnio en la cabeza. Indique en la cuenta que solo hay un "Bromo Quinina". La firma de E. W. GROVE en cada cajita.
Dirección y Teléfono de LA PRENSA: 7ª Avenida Este, N° 344.

LO QUE DICEN LOS DEMAS

Revista de la Prensa diaria

Diario del Comercio

En contra del Candidato Jimé- nista vuelven a desearse las iras de los escritores verdes del

Diario del Comercio, cuyas actividades parecían dormir bajo la misma húmeda niebla que cobija las amenazadoras arrogancias del Irazú. Nosotros sentimos verdadera pena al ver cómo se ultraja hasta la exageración el prestigio de un hombre que si es gloria indiscutible para el país. Está bien que se diga, como nosotros lo declinamos constantemente, que el señor Jiménez—hombre meritorio en diversos géneros de actividades—no resulta un éxito en el ejercicio del poder supremo del Estado. Sus innumerables, gravísimos errores, así lo demuestran con pesada elocuencia. Pero de esto a negarle toda capacidad moral e intelectual, hay un abismo de injusticia y de inmoralidad. De esa *inmoralidad política* de la cual no desea oír hablar *La Noticia Republicana*. Una vez más reclamamos de las agrupaciones en lucha mayor equanimidad para no seguir dando aparente razón a los enemigos de la Democracia, quienes maliciosamente quieren ver en estos excesos perniciosos el único fruto de la más justa y lógica regla conocida para el gobierno de los pueblos.

Tratando de la Ley de Seguros vigente, el colega demuestra que ha resultado ser la *Carabina de Ambrosio* esta Ley en la cual fundó el país hermosas esperanzas. Parte el Colegio al hacer este juicio del principio erróneo en que se basan todos los juicios más y menos ligeros que corren por ahí. La Ley es clara y terminante. Establece un impuesto del 10 % *ad valorem*, sobre todas las pólizas de Seguros que paguen las compañías aseguradoras, y ordena que ese impuesto ingrese a un fondo especial que el Municipio debe instituir, destinado a llenar varios objetos; y da a los damnificados con los incendios que ocurran, no asegurados, derecho a ser indemnizados de sus pérdidas con recursos provenientes de ese fondo especial. ¿No ha sido hecho efectivo ese impuesto conforme la Ley lo determina? De eso sólo es responsable la autoridad negligente. Los reclamantes de todo género nada tienen que ver en ello, y la Municipalidad debiera proceder a indemnizarlos en cumplimiento de la Ley, aun cuando para ello tuviera que conservar el dinero prestado. No son las leyes las imperfectas o las ineficaces. Las autoridades encargadas de aplicarlas son las que si resultan realmente la *Carabina de Ambrosio*.

La Noticia Republicana

Se pronuncia este diario en términos de ira muy justificada, contra los enemigos de don Ricardo Jiménez que, aprovechando la situación de un reclamo que hacen contra el Estado los tenedores de nuestra deuda extranjera, lanzan anatemas contra el ex-Presidente que efectuó las negociaciones de crédito que originaron esas deudas. La obra de nuestra ruina económica no puede en justicia echarse exclusivamente sobre los hombros de un solo Gobernante. Todo, vosotros persistis en ella vuestras manos, podría decirse al Patriado de nuestros ex Mandatarios. Y acerca de la dificultad presente, si la hubiere, ¿por qué atribuirla al que comprometió el total de las rentas y no descargarla contra el Gobierno de hoy que, al instituir nuevos compromisos ha provocado el incidente que sin ello no habría llegado a producirse? La servilidad es una arma de doble filo que suele herir a veces las manos que la manejan con torpeza. Dice bien *La Noticia Republicana*: puesto en entredicho el decoro del país, lo que corresponde a sus hijos es agruparse en el acarreó diligente de soluciones para salvarlo, si no quieren merecer el estigma de *espurios* y *traidores*. Esto es, al menos, lo que nos sugiere el criterio de *Moral Política*, que con gran descontento de algunos, quiséramos ver imperando en la acción cívica de nuestro país. *«Dice La Noticia:*

“¿Cuáles son los procedimientos maravillosos que usan los políticos adversos al Lic. Jiménez, cuando quieren tener dinero, es decir, cuando quieren que la Nación tenga dinero? En nuestra historia económica no hemos oído hablar más que de empréstitos. Si acaso algún gobierno, como el actual del Presidente Acosta, no puede conseguir dinero en el extranjero, es porque la hora no es de buscar dinero en el extranjero, y porque, de conseguirlo, sería en condiciones lamentablemente severas. Pero el gran Presidente González Víquez, que tiene que seguir siendo

para los enemigos del Lic. Jiménez una especie de Pontífice Máximo, no quiso hacer distinta cosa de lo que fue necesario hacer más tarde. Si fracasaron las gestiones del Lic. González Víquez, fue porque eran repudiables. Pero adviértase cómo el círculo de los enemigos del Lic. Jiménez usa del sistema de empréstitos extranjeros cuando quiere aportar dinero a la Nación.

Ahora bien, dicen por allí que elevando las contribuciones el país puede adquirir dinero y así evita el contraer obligaciones internacionales. El procedimiento de elevar las contribuciones no le gusta al círculo que rodea al Lic. Echandi. En cuanto ese círculo tiene la pretensión de representar los intereses de los capitalistas, mal podría querer imponerle a los capitalistas contribuciones nuevas. Si creemos que con un sistema riguroso de tributación, el país podría fácilmente desahogarse de muchos compromisos y normalizar su vida”.

Con lo cual el periódico azul está dando la razón completa al empeño reformista de implantar en el país la reforma tributaria según la cual paguen los ricos como ricos el tributo que han estado negando a la penuria del país, amparados por gobiernos emanados del círculo de los privilegiados; de la eterna y nefanda argolla a la cual debemos la bancarrota económica y moral que nos desangra. Ya se ha visto que el señor Jiménez y sus políticos, así como los politicastas del otro círculo aristocratizante que lo combate, no encuentran otro recurso para dotar a la Nación de las obras de progreso que le son necesarias, que el recurso degradante de los empréstitos. Ya es necesario revolucionar ese vicioso sistema, imponiendo el triunfo de la doctrina Reformista. Y aun cuando *La Noticia* que esto confiesa, opina que ello sólo podrá hacerse por una dictadura, nosotros tenemos la verdadera fórmula que estamos afanados en aplicar: un gobierno de opinión, respaldado eficazmente por las clases trabajadoras que son las únicas que pueden respaldar de verdad la acción administrativa que el Programa Reformista ha prometido al país.

Diario de Costa Rica

Editorialmente comenta este diario la acción edificante de un verdadero patrio Nicaragüense que acaba de morir en paz con su conciencia de trabajador, perdonando las acreencias a sus muchos deudores. Se trata del señor Rosendo López, descendiente de Evaristo Carazo, aquel esclarecido Presidente de Nicaragua, nacido en Cartago que pudo llegar a honrar el Sello Presidencial de su país a pesar de su condición de extranjero que diría el uniformismo de don Julio Acosta. El señor Lopez, en vida, había donado ya dos edificios para escuelas en la Ciudad de Rivas, con esta originalísima y sugestiva condición: que dichas cosas pasarían a poder de sus herederos, en el momento en que elementos del clero interviniéran en el manejo de aquellas escuelas. ¿Qué amarga experiencia tendría acerca de ese particular aquel recio varón que en la vida y en la muerte supo dar tan claras muestras de la grandeza y dilucididad de su espíritu?

Al felicitar nosotros efusivamente al *Diario de Costa Rica* por haberle concedido esa importancia a un hecho que sale del orden de sucesos que a la prensa de nuestros días interesa comentar, hacemos nuestras estas conceptuosas frases suyas:

“Sorrió a la muerte, y próximo ya a abandonar el mundo, perdonó las deudas de muchos infortunados...”

¡Qué dulce morir tendría ese noble anciano, quien al cerrar sus ojos y sumergirse en el eterno reposo experimenta la inefable sensación de aliviar a sus semejantes! ¡Qué hermoso ejemplo en esta época en que los intereses materiales y los medros eclipsan los altos ideales del espíritu!... ¡Qué dirán esos acaudalados de conciencia encallecida cuyo exclusivo anhelo es atesorar tesoros? ¡Qué dirán los que consideran la riqueza como *fin* y no como *medio* para satisfacer necesidades, y sobre todo, para ayudar a otros?

Esa felicidad solamente la pueden sentir los que cultiven su sensibilidad moral y sigan la senda del meritorio acaudalado nicaragüense, quien acaba de apagar la luz de su vida con la misma suavidad con que extingue sus destellos una estrella del cielo.

Bendita sea la memoria de Rosendo López quien no ocasionó más que un dolor: la amargura que produce en el corazón de sus amigos su eterna desaparición”.

EL REVISTERO

El sensible fallecimiento de don Paco Cabezas G.

Después de grave y larga dolencia dejó de existir en esta capital el apreciable caballero don Francisco Cabezas Gómez.

Bastante lamentado ha sido el fallecimiento del señor Cabezas, quien gozaba en esta capital de mucha estima y aprecio.

Esta tarde a las cuatro saldrá el entierro de la Iglesia de la Merced.

Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a doña María Jiménez y a Cabezas Gómez, a doña Adela v. de Jiménez y a la demás familia doliente hoy sumida en profundo dolor.

PILASSECAS

Columbia

Para timbres, telé- nos e ignicion

KOBERG & CO.

TALLERES DE LA PRENSA

De última hora

Una familia envenenada

Hoy a medio día fué conducida una familia al Hospital de San Juan de Dios, vecina del cantón del Carmen, cuyos miembros experimentaron síntomas de envenenamiento dos horas después de haber ingerido unos dulces que les fué obsequiados en la mañana por la cocinera de la Legación de Chile, según nos informaron.

Las víctimas se llaman

Marta y Matilde Mora, madre ésta de tres niños de corta edad, quienes fueron también conducidos en la ambulancia de la Cruz Roja.

Los doctores Odio y Quésada dictaminaron acerca de este penoso caso, ordenando el traslado inmediato de los intoxicados al Hospital.

Se teme un desenlace fatal.

Para Limón

Hoy salió para nuestro bello puerto del Atlántico en donde pasará una temporada de paseo, la estimable señora doña Aurora Arana.

Que goce mucho son nuestros deseos.

Hogar dichoso

El hogar del estimable y laborioso obrero don Remberto Vargas Porras y su señora esposa doña Encragia Mora de Vargas está de gala con la feliz llegada de un bello chiquitín.

Felicítamos a sus regocijados padres.

La misa del lunes en Santa Ana

El martes entrante, a las ocho horas, en la Iglesia Parroquial de Santa Ana, se efectuará una misa de novenario en sufragio del alma de don Jaime Boletti Clavera.

En el Teatro América

Esta noche se efectuará en el Teatro América una gran velada a beneficio del Sagrado Corazón de Jesús de España.

Reina mucho entusiasmo por este festival.

Muy enfermo

El apreciable correligionario nuestro, el caballero don J. Sotillo Picornell, se encuentra bastante enfermo. Votos sinceros hacemos por el pronto restablecimiento del estimado enfermo.

Gran entusiasmo para la manifestación Reformista en Limón

Las fiestas más hermosas del civismo costarricense, las ha hecho en esta campaña el Partido Reformista.

Nada menos que hoy, con delirante entusiasmo, partieron a la una de la tarde dos trenes con cinco carros cada uno; en Cartago se agregará otros y también se nos dijo que en Turrialba.

No menos de mil reformistas abnegados, visitarán a sus hermanos en ideales, radicados en el Puerto del Atlántico.

¡Salud y felicidad deseamos a los entusiastas compañeros que van a respirar las brisas del mar!

Hermoso niño

Al hogar del estimado señor don José Miranda y su señora esposa doña María Delia Alfaro de Miranda, en Heredia, ha llegado un hermoso chiquitín que ha colmado de felicidad a sus buenos padres.

Enfermos

Ha restablecido don Stanley Maduro.

La señorita Julietta Fernández se encuentra enferma.

La señorita Emilia Keffer ha seguido mejor.

Don Bernardo Soto ya se encuentra bien.

Doña Adela B. Gocid sufrió una pequeña operación.

No se olvide que los talleres de LA PRENSA se hallan situados en la 7ª Avenida Este, Número 344

En las cuatro páginas de este diario hay buena lectura

Latas vacías de Harina

Se compran en

LA INDOA

EDUARDO L. FERNANDEZ

TELEFONO 378 APARTADO 1061

TALLERES GRAFICOS DE LA PRENSA

LA PRENSA

Diario de la vida nacional

DIRECTOR:

José María Zeledón

REDACTORES:

Carlos Jinesta

Octavio Montero

Agente General:

Lesmes Sáurez

Esta publicación llevará a todos los rincones del país el sentir y el pensar de los hombres que han creído de su deber levantar una bandera de principios en medio del desconcierto moral que aflige al país. Lea Ud. estas páginas y hágalas leer a sus amigos. En ellas encontrará Ud. exposición de nuevas normas de conducta cívica que a nuestro juicio contribuirán a restablecer la salud de la Patria. Queremos en esta hoja y en esta clase de luchas ir por los caminos enaltecedores de una sana doctrina cívica. Las vaciedades que se sirvieron al pueblo en publicaciones de esta índole no encontrarán cabida aquí.

Estamos aprovechando una oportunidad para romper con esa desastrosa prensa política que avieneva en cada agitación elocionaria la mente y el corazón del pueblo.

Es claro que habrá puestos para el combate, pero serán sostenidos a fuerza de verdad y con hidalguía, aun cuando sean otros los medios de lucha que empleen los que adversen nuestra tenencia.

Si sólo logramos distinguir nuestras armas de las de nuestros adversarios colocados en la pañoleta que se abre a la nobleza, a la sinceridad y al bien, lo mismo que a la integridad y la justicia, habremos cumplido nuestro propósito fundamental en la propaganda de aspecto constructivo que hoy con fe y entu. usamo iniciamos.

Todo artículo que contenga algún cargo personal, tiene que llevar al pie la firma del autor, porque somos paladín de hidalguía y escuela de civismo.

Los negocios

de la Cooperativa Constructora están en buen pie.

Según el último informe detallado que recibimos del señor tesorero don Andrés Boza Cano, la Cooperativa Constructora está en magníficas condiciones.

El total de entradas suma **¢ 52.077.05**

Las salidas; total: **¢ 6.435.25**

Capital actual: **¢ 45.641.80**

Los demás datos están a nuestra vista, en el informe recibido.

Aprovechamos la oportunidad para anunciar que el favorecido en el sorteo N.º treinta y tres fue el señor Rafael María Quirós; el N.º premiado fue el 212.

Nos alegramos que esa institución marche bien.

Restablecido

Ha restablecido de la serla enfermedad que lo aquejaba, el estimable señor don José García, por lo que nos alegramos sinceramente.

ESCRIBA UD. A ESTA SEÑORA

Si desea curar a un hombre del vicio de la bebida

Ella lo hizo con buen éxito con su esposo, hermano y gran número de vecinos, y le dirá francamente como empleó este sencillísimo método con excelentes resultados.

Usted puede usar este método para curar una persona que se emborrache sin que ella lo note, y sin que el público se entere de sus asuntos privados. La Señora Anderson está ansiosa d'ayudar a otras personas, y por esta razón le aconsejamos con sinceridad que si tiene algún ser querido que sea dado a la bebida, la escriba quien curó a su esposo, hermano y gran número de vecinos, y le dirá como curó a su esposo.



SRA. MARGARITA ANDERSON

No le pide ni un centimo por estos consejos, y por esta razón debería escribirle sin demora alguna. Naturalmente espera que usted se interesará en la persona que desea curar de la bebida exci. siva, y no que le escriba solamente por curiosidad.

Dirijase a ella con toda franqueza y confianza:

Mrs. MARGARET ANDERSON
45 Calle Keat Hillbourn, Nueva York, E. U. A.

Si desea segura respuesta, indique claramente su nombre (señor, señora o señorita), la ciudad o pueblo, la calle y número y la provincia.

Boda

Faerrón - Valdés

En breve se efectuará en Guatemala la boda del señor don Guillermo Faerrón con la estimada señorita Amelia Valdés Valle.

Mucha felicidad le deseamos al hogar que va a formarse.

Párroco de Sn. Juan de Tobosi

El señor Presbítero don Abel Castilla V. Reda del Santuario de Nuestra Señora de los Angeles de Cartago, ha sido nombrado cura párroco de San Juan de Tobosi.

Festival religioso

El primer domingo de octubre se efectuará en la ciudad de Cartago un turno a beneficio del templo de San Francisco.

Reina mucho entusiasmo por este festival religioso.

Próxima boda

En breve se efectuará en esta capital la boda del caballero don Agustín Admet mella con la gentil señorita María Teresa González

Anticipadamente hacemos votos por la felicidad impeccedera de los futuros con- trayentes

Nueva heredera

Al hogar del señor don Manuel Grillo y su apreciable señora doña Luz Bustamante de Grillo ha llegado una robusta chiquitina por lo que felicitamos a sus padres.

"Gets-It" El Matador De Callos



No por dolorosa y peligrosa excavación corindina o quemadura, sino suavemente—comprimiendo el callo de manera que Ud. lo puede desprender en una pieza. Use

"Gets-It" Exija el verdadero. No contiene alcohol. Únicamente indicativo para la fabricación por E. Lawrence, Co. IL, E. U. A.

Lavol Para la Piel



Se vende en todas las Farmacias.

Ecos populares

¡Atrás, embaucadores!

Cansado de oír tanto que dicen de nuestro Partido y de nuestro Ilustre Jefe cada vez que vienen oradores de los bandos contrarios, no quería volver a ocupar con ello las columnas de nuestro diario; pero ahora que muchos de mis compañeros se han acercado a mí casa a preguntarme algo referente a una bola lanzada por el enemigo verde, de una probable fusión del Reformismo con el Echandismo, o sea la argolla; y considerando como lo pueden considerar todos los Reformistas conscientes, que esto jamás sucedería, pudiera haber personas inocentes q' dieran crédito a dichas falsedades, yo, a todo pulmón les digo: no seáis incautos, no hagáis caso a nuestros enemigos. La hora de la redención ha sonado. El clarín de la libertad ha resonado por todos los ámbitos de la República, nuestro partido tiene un solo programa, y ese programa no será jamás manchado.

¡Alerta, compañeros!

¡Viva Turrialba Reformista! —DIEGO EMILIO PALAVI CINI.

¡Alerta turrialbeños!

Les habla uno de aquellos que sienten las heridas que esos "argolleros verdes" le dan a nuestra causa, a nuestro digno General. Pregunto y ¿por qué le escupen insultos, a un hombre que se presenta al pueblo con la doctrina que nos ha de salvar de esas funestas argollas verde y azul?

Dicen los echandistas en hoja volante que circuló el 15 de setiembre, que nuestro querido Abanderado carece de capacidad para llegar a gobernar nuestra Costa Rica.

¿Cuál es el motivo de temer ellos la llegada de nuestro General, al sollo Presidencia?

Porque entonces no podrán desplegar sobre nosotros su desenfadada codicia, como en los tiempos actuales lo están haciendo. Dicen los verdes que el Partido del General Vóllo es ridículo. ¿Sabéis por qué? Porque nosotros no somos de leva. Ellos creen que con la leva, que cubre sus espaldas pueden presentarse mejor que nosotros. Están engañados. Porque bien sabemos que bajo esa leva larga se ocultan los más horrendos planes para caer sobre el pobre trabajador y nosotros como no la tenemos, al público presentamos lo que somos.

Compañeros, no os dejéis engañar por vuestros patrones, pues bien sabemos que con nuestro pequeño voto, debemos de llevar al Sollo Presidencial al hombre que proclama la libertad de Costa Rica. Bien sabemos que esos argolleros, de toda la vida, son los mismos tiranos de los treinta meses, y que hoy nos halagan con miserias, ofertas mientras pueden coger nuestros votos.

Y después! las ofertas son pan para hoy, y hambre para mañana.

¡Viva el General Vóllo! ¡Viva el Partido Reformista! ¡Viva la libertad de Costa Rica!

VICTOR QUESADA P. Turrialba, 17 de setiembre de 1923.

Nuestra dirección

La Redacción y Administración de LA PRENSA, han quedado instaladas en la séptima avenida este, número 344, cincuenta varas del establecimiento "La Marita" en la casa de don Ricardo Falcó.

AZUCAR

Bueno y barato
Solo consigue donde
José A. Coronado

Cuando usted necesite algún trabajo de imprenta bien hecho y barato, busque la

Imprenta TORMO

Avenida Central, frente al Banco Mercantil
Teléfono 664 San José, C. R. Apartado 439

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martinez & Co.
APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

MISION EVANGELICA

150 varas al Sur del Seminario. Reuniones: Jueves y Domingo a las 7.15 p.m.

Entrada libre y bienvenida. Venta de Biblias y libros evangélicos a precios de costo. Folletos gratis al que los solicite

Creemos en un solo Dios y en un solo medianero entre Dios y los hombres, nuestro Señor Jesucristo. Creemos en una salvación eterna sin purgatorio de por medio, ofrecida por el Evangelio de Jesucristo individualmente a toda persona, proporcionada por Dios en su amor como una dádiva, y efectuada mediante la obra regeneradora del Espíritu de Dios en el corazón; el precio de nuestro rescato no siendo oro, ni penitencia, ni obras meritorias nuestras, sino la vida del Hijo de Dios sacrificado en la cruz. La condición para recibirla es el entregarnos con fe y sinceridad al Señor Jesús como nuestro Salvador Señor y Maestro. Creemos en la Biblia como el mensaje de Dios a los hombres y como nuestra suprema regla de fe y de conducta.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas, Cervezas Lager grande y pequeña; Doble grande y pequeña Aguas Minerales; Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

LOS GNOMOS

de Fernin Bernada
Cantina — Café — Chocolate

Acaba de llegar un gran surtido de confites de VENCHI, cacao en cajas de fantasía de la casa ELMERS.

Asco (esmerado) y magnífico servicio
Avenida Central

Hotel Continental

Julian Pastor M.
Restaurant ☉ Cantina

En su elegante y cómodo local, situado 50 varas al Norte de la Imprenta Alsina, ofrece habitaciones confortables y ventiladas, regia alimentación y abundante.

Usese el SAPOLIO

Para todas las dependencias de la Casa.

En la Cocina: limpia la batería y cuchillería de acero y demás utensilios; en el cuarto de baño: limpia la bañadera, el mármol, las palanganas y los revestimientos. Además, toda madera pintada, barandas, bañiletes y los pisos de cemento ó mosaico. Esquaje que el nombre de SAPOLIO aparece en cada paquete.

ENOC MORGAN'S SONS CO.
Los Únicos Manufactores a Nueva York E. U. A.